

même met à sa tête des membres de cette institution dont l'autorité ecclésiastique a signalé aux catholiques de ce diocèse les dangers pour leur foi et leurs mœurs. Par ce procédé que je ne puis m'expliquer, votre faculté me force de lui retirer la protection que je lui avais donnée de si bon cœur en lui donnant entrée dans nos institutions religieuses où elle n'aurait jamais, je pense, mis le pied sans mon intervention.

“ Mon intention était de ne pas m'arrêter en si beau chemin et je méditais quelque chose de mieux encore pour donner à votre institution une importance encore plus grande. Mais après cet acte de mépris de l'autorité divine dont je suis dépositaire, je me vois réduit à la pénible nécessité de rétracter ce que j'ai pu faire pour lui concilier la confiance publique.

“ Il n'y a vraiment plus moyen pour le clergé de recommander aux élèves sur lesquels il peut avoir quelque influence, de fréquenter vos cours, et dans ce cas votre faculté se trouve dans une position d'autant plus fautive, que l'Université-Laval qui offre toutes les garanties possibles pour la foi et les mœurs de ses étudiants, est à notre portée, et qu'il est facile d'y faire arriver nos jeunes gens qui se distinguent le plus par leurs talents et leur bonne conduite.

“ Je regrette beaucoup de me trouver dans la nécessité d'accomplir un devoir rigoureux, et ce serait, n'en doutez pas, un vrai bonheur pour moi si les raisons qui m'empêchent d'être, comme par le passé, tout dévoué à votre institution, disparaissaient.

“ Je suis très-véritablement,

“ Votre très-humble serviteur,

“ † IG., EVÊQUE DE MONTRÉAL.”

Cette façon de mêler l'autorité religieuse aux choses purement de science, donne lieu, en dehors d'épouvantables abus, aux plus drôlatiques épisodes.

Un de mes amis avait fait, il y a quelques années, un petit traité de chimie agricole; il l'expédie dans les campagnes; le curé vient à passer, examine le livre; “ Comment! s'écrie-t-il, en le rejetant, il n'y a pas un mot de la Ste. Vierge dans tout cela; renvoyez vite ce livre, il ne peut que perdre les enfants.”

Mais voici un exemple plus frappant.

C'est une histoire assez récente, une expérience cruelle dont la victime, jeune hélas! vit la Parque inflexible couper les tendres fils de son existence printanière.

Tel on voit le blanc nénuphar balancé mollement sur le miroir des flots par une brise attiédie, ainsi son œil presque éteint flottait vaguement sur les profonds abîmes de l'empire de Caron, et l'ange de la mort, planant avec ses blanches ailes sur